

Revista de la Universidad del Zulia

Fundada en 1947
por el Dr. Jesús Enrique Lossada



Ciencias
Sociales
y Arte

Año 10 N° 28

Septiembre - Diciembre 2019

Tercera Época

Maracaibo-Venezuela

Presentación

La idea de democracia en Jesús Enrique Lossada

El Dr. Jesús Enrique Lossada, además de su faceta de fundador de la *Revista de la Universidad del Zulia* (mayo de 1947), sobresalió por su labor en diversos ámbitos, donde nos permitimos destacar sus aportes en los predios del pensamiento político. Uno de los tópicos abordados por Lossada en materia de filosofía política es el de la democracia. En un contexto de acentuado deterioro del sistema democrático, como puede constatarse actualmente en Venezuela, resulta oportuno aproximarnos a un par de ideas expuestas por nuestro fundador para definir la democracia. Partiremos para ello de su escrito “La Democracia” del año 1938.

En primer término, Lossada (1938) coloca al ser humano -su libertad y desarrollo pleno- como el centro de la democracia, a tal punto que este sistema “valora a la persona humana”, lo que se evidencia en su reconocimiento de los principios de libertad e igualdad, “derechos inherentes a todo ser humano”. En esta relación Democracia-persona humana, Lossada comparte la tradición moderna y en particular la herencia de los enciclopedistas franceses. Al respecto, la fraternidad es un tercer elemento que este jurista destaca para completar el trípode sobre el cual descansa la democracia: los dos primeros, libertad e igualdad, están orientados al interés del individuo; mientras que la fraternidad viene a determinar la relación de éste con sus semejantes en la convivencia social.

Estos tres principios son el equilibrio de dos realidades: lo individual y lo social, y en consecuencia: “la única fórmula de gobierno racional es la que en los conceptos de libertad e igualdad reconoce la dignidad de la persona humana, y en el de fraternidad condensa el interés social” (Lossada, 1938: 167).

La democracia contiene estos principios y surge en la historia como el sistema ideal de organización política, lo cual no niega que en su aplicación persistan problemas de orden social sin resolver, entre estos la desigualdad económica. Llama la atención que en contraste con sus primeros escritos, donde asumió posiciones

plenamente identificadas con el socialismo (Parra, 2011) en esta etapa de su vida, Lossada se muestra moderado y da mayor importancia al bienestar de la persona humana, al reconocimiento de sus derechos fundamentales, que a la defensa de una utopía social o sistema colectivista; acá es notorio su acercamiento a los postulados de la socialdemocracia. La democracia, afirma, tiene en sí misma la respuesta a la injusticia y la desigualdad, ofreciendo experiencias que han ido surgiendo en su desarrollo histórico, como es el caso del asociacionismo obrero y el movimiento sindical, que a su juicio se han ensayado “bajo el imperio de la democracia”.

Y esto ha sido posible porque el sistema democrático defiende el principio de libertad, base para la plena realización del individuo; lo que contrasta, de acuerdo con la óptica de Lossada, con el totalitarismo representado en su momento por Hitler, donde se suprime el interés del individuo para edificar un Estado poderoso. En efecto, Lossada defiende el valor de la persona humana y entiende que sistemas como el fascismo y el nacionalsocialismo no reconocen la importancia del individuo, pues dan preferencia a la colectividad en detrimento de este.

Ciertamente, el interés partidista de los gobernantes y sus creencias ideológicas no pueden, en el marco de lo racional, afectar “el valor de la persona humana” (para citar al propio Lossada), pues se estaría atentando no sólo en contra del individuo, sino también de aquello que define y da sentido a la Política: ordenar y armonizar lo público. Los totalitarismos son nocivos tanto para el individuo como para el ejercicio de la política. De ahí que en la actual crisis histórica que vive Venezuela, se debe priorizar “el valor de la persona humana” (Lossada) o la “dignidad de la persona humana” (Doctrina social de la Iglesia, 2006), frente al interés de permanencia y acomodo en el poder de la clase política gobernante: la subversión de esta escala es la esencia de los totalitarismos.

Al culminar este editorial, expreso mi gratitud a los autores de los artículos que conforman el presente número 28 de la *Revista de la Universidad del Zulia*; son en total 21 artículos en áreas vinculadas a las Ciencias Sociales y Artes, donde contamos

con aportes de investigadores de diversos puntos de la aldea global., quienes hacen posible la edición de este órgano de difusión del conocimiento científico, patrimonio de la Universidad del Zulia.

Dr. Reyber Parra Contreras
Coordinador

Referencias

Doctrina Social de la Iglesia (2006). Compendio, Edición de la Conferencia Episcopal de Venezuela, Caracas.

Lossada, Jesús Enrique (1938). La Democracia, pp. 163-170. *Obras selectas del Dr. Jesús Enrique Lossada*, Tomo IV. Escritos filosóficos, históricos y políticos 1911/1948. Maracaibo (Venezuela), 1992.

Parra Contreras, Reyber (2011). Visión del socialismo en los escritos políticos del joven Jesús Enrique Lossada. *Revista Cuestiones Políticas*. Universidad del Zulia. Vol. 27, Núm. 47, Julio-Diciembre 2011, 41-61.